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Minuta de la Sexagésima Novena Sesión Extraordinaria Urgente de Carácter 
Privado de la Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral, 
celebrada el 14 de noviembre de 2022. 
 
Orden del día 
 
Lista de asistencia. 
 
Lectura y, en su caso, aprobación del orden del día. 
 
PRIMERO. ANÁLISIS, DISCUSIÓN Y, EN SU CASO, APROBACIÓN DEL 

PROYECTO DE ACUERDO DE LA COMISIÓN DE QUEJAS Y 
DENUNCIAS DEL INSTITUTO NACIONAL ELECTORAL RESPECTO DE 
LA SOLICITUD DE ADOPTAR MEDIDAS CAUTELARES FORMULADA 
POR MARÍA TERESA CASTELL DE ORO PALACIOS, EN CONTRA DE 
MARÍA CLEMENTE GARCÍA MORENO, DERIVADO DE LA PRESUNTA 
PUBLICACIÓN DE CONTENIDO QUE CONSTITUYE VIOLENCIA 
POLÍTICA CONTRA LAS MUJERES EN RAZÓN DE GÉNERO, DENTRO 
DEL PROCEDIMIENTO ESPECIAL SANCIONADOR 
UT/SCG/PE/MTCOP/459/2022. 

 
SEGUNDO. ANÁLISIS, DISCUSIÓN Y, EN SU CASO, APROBACIÓN DEL 

PROYECTO DE ACUERDO DE LA COMISIÓN DE QUEJAS Y 
DENUNCIAS DEL INSTITUTO NACIONAL ELECTORAL, RESPECTO DE 
LA SOLICITUD DE ADOPTAR MEDIDAS CAUTELARES FORMULADA 
POR RODRIGO ANTONIO PÉREZ ROLDÁN, EN CONTRA DEL 
SECRETARIO DE RELACIONES EXTERIORES Y MILITANTE DE 
MORENA, DERIVADO DE LA PRESUNTA COMISIÓN DE ACTOS 
ANTICIPADOS DE PRECAMPAÑA Y CAMPAÑA, PROMOCIÓN 
PERSONALIZADA Y TRANSGRESIÓN AL PRINCIPIO DE 
IMPARCIALIDAD Y NEUTRALIDAD, DENTRO DEL PROCEDIMIENTO 
ESPECIAL SANCIONADOR UT/SCG/PE/RAPR/CG/463/2022 Y SU 
ACUMULADO UT/SCG/PE/RAPR/CG/470/2022. 

 
TERCERO. ANÁLISIS, DISCUSIÓN Y, EN SU CASO, APROBACIÓN DEL 

PROYECTO DE ACUERDO DE LA COMISIÓN DE QUEJAS Y 
DENUNCIAS DEL INSTITUTO NACIONAL ELECTORAL, RESPECTO DE 
LA SOLICITUD DE ADOPTAR MEDIDAS CAUTELARES FORMULADA 
POR PATRICIA MARTÍNEZ HERNÁNDEZ, EN CONTRA DEL 
SECRETARIO DE RELACIONES EXTERIORES Y DE LA PRESIDENTA 
MUNICIPAL DE ACAPULCO DE JUÁREZ, GUERRERO, DERIVADO DEL 
PRESUNTO USO INDEBIDO DE RECURSOS PÚBLICOS Y VIOLACIÓN 
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AL PRINCIPIO DE IMPARCIALIDAD, DENTRO DEL PROCEDIMIENTO 
ESPECIAL SANCIONADOR UT/SCG/PE/PMH/CG/469/2022. 

 
CUARTO. ANÁLISIS, DISCUSIÓN Y, EN SU CASO, APROBACIÓN DEL 

PROYECTO DE ACUERDO DE LA COMISIÓN DE QUEJAS Y 
DENUNCIAS DEL INSTITUTO NACIONAL ELECTORAL, RESPECTO DE 
LA SOLICITUD DE ADOPTAR MEDIDAS CAUTELARES FORMULADA 
POR SALMA LUÉVANO LUNA, EN CONTRA DEL FRENTE NACIONAL 
POR LA FAMILIA Y DE SU PRESIDENTE RODRIGO IVÁN CORTÉS 
JIMÉNEZ, DERIVADO DE LA PRESUNTA PUBLICACIÓN DE 
CONTENIDO QUE CONSTITUYE VIOLENCIA POLÍTICA CONTRA LAS 
MUJERES EN RAZÓN DE GÉNERO, DENTRO DEL PROCEDIMIENTO 
ESPECIAL SANCIONADOR UT/SCG/PE/SLL/CG/474/2022. 

 
En la Ciudad de México, a las ocho horas con treinta minutos del 14 de 
noviembre del año dos mil veintidós, de manera virtual, a través del programa 
Webex, la Comisión de Quejas y Denuncias celebró su Sexagésima Novena 
Sesión Extraordinaria Urgente de carácter Privado, a la que asistieron la 
Doctora Adriana Margarita Favela Herrera, Consejera Electoral y Presidenta de la 
Comisión, la Maestra Beatriz Claudia Zavala Pérez y el Doctor Ciro Murayama 
Rendón, integrantes de la Comisión, así como el Maestro Carlos Alberto Ferrer 
Silva, Titular de la Unidad Técnica de lo Contencioso Electoral en su carácter de 
Secretario Técnico de la Comisión. 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Hola, buenos días. 
 
Bienvenidos a la sexagésima novena sesión extraordinaria urgente de la Comisión 
de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral. 
 
Y le damos la bienvenida a la consejera Claudia Zavala, al consejero Ciro 
Murayama y al maestro Carlos Ferrer, Secretario Técnico de esta comisión, a 
quien le pido que por favor, pase la lista de forma nominal.  
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer:  Buen día, Presidenta de la Comisión.  
 
Atento a su instrucción, verifico la asistencia a esta comisión.  
 
Consejero Ciro Murayama.  
 
Consejero Ciro Murayama, ¿nos escucha? 
 
Me parece que el consejero no nos escucha. 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Porque sí se ve la conexión, 
pero no sé si tenga buena recepción.  
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Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Es correcto.  
 
Le estoy escribiendo directamente.  
 
Le acabo de escribir al consejero Ciro Murayama, Presidenta de la Comisión, para 
ver si tiene, aparentemente tiene problemas de conexión y si es su deseo, le 
puedo yo marcar a su celular y también desahogar la comisión de esa manera, 
estoy esperando que me responda.  
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Sí, gracias.  
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Perdón, tenía un problema de conexión, ya 
estoy presente.  
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Perfecto.  
 
Estaba yo verificando la asistencia a esta comisión 
 
Consejero Ciro Murayama.  
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: Presente, Secretario Técnico, buenos días.  
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Gracias.  
 
Consejera Claudia Zavala.  
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: Presente, Secretario Técnico.  
 
Buenos días a todas las personas.  
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Buen día, gracias.  
 
Presidenta de la Comisión Adriana Favela.  
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Presente. Buenos días.  
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Gracias, Presidenta de la Comisión. 
 
Le informo que existe quórum legal para sesionar en términos reglamentarios.  
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Entonces, se declara legalmente 
instalada esta comisión.  
 
Ahora le pido, por favor, dé cuenta y, en su caso, someta a aprobación del orden 
del día.  
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Mtro. Carlos Alberto Ferrer: El orden del día se integra de cuatro puntos 
consistentes, el primero, en el análisis, discusión y, en su caso, aprobación del 
proyecto de acuerdo de esta comisión, respecto de la solicitud de adoptar medidas 
cautelares formulada por María Teresa Castell de Oro Palacios, en contra de 
María Clemente García Moreno, derivado de la presunta publicación de contenido 
que constituye violencia política contra las mujeres en razón de género, dentro del 
procedimiento especial sancionador 459 de 2022. 
 
Segundo. Análisis, discusión y, en su caso, aprobación del proyecto de acuerdo de 
esta comisión, respecto de la solicitud de adoptar medidas cautelares, formulada 
por Rodrigo Antonio Pérez Roldán, en contra del Secretario de Relaciones 
Exteriores y militante de Morena, derivado de la presunta comisión de actos 
anticipados de precampaña y campaña, promoción personalizada y transgresión al 
principio de imparcialidad y neutralidad, dentro del procedimiento especial 
sancionador 463 de 2022 y su acumulado 470 del mismo año. 
 
Tercero. Análisis, discusión y, en su caso, aprobación del proyecto de acuerdo de 
esta comisión respecto de la solicitud de adoptar medidas cautelares formulada 
por Patricia Martínez Hernández, en contra del Secretario de Relaciones 
Exteriores y de la Presidenta Municipal de Acapulco de Juárez, Guerrero, derivado 
del presunto uso indebido de recursos públicos y violación al principio de 
imparcialidad, dentro del procedimiento especial sancionador 469 de 2022. 
 
Y cuarto. Análisis, discusión y, en su caso, aprobación del proyecto de acuerdo de 
esta comisión respecto de la solicitud de adoptar medidas cautelares, formulada 
por Salma Luévano Luna, en contra del Frente Nacional por la Familia y de su 
Presidente Rodrigo Iván Cortés Jiménez, derivado de la presunta publicación de 
contenido que constituye violencia política contra las mujeres en razón de género, 
dentro del procedimiento especial sancionador 474 de 2022. 
 
Es cuanto, Presidenta.  
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Gracias. 
 
Pregunto si hay alguna intervención, y al no ser así, por favor, tome la votación, 
Secretario.  
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Sí, Presidenta. 
 
¿consejero Murayama? 
 
Me parece que de nueva cuenta tiene problemas de conexión. 
 
Si les parece, continúo con ustedes, Presidenta, con la consejera Zavala. 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Sí, adelante. 
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Consejero Electoral Ciro Murayama: Perdónenme, a favor. 
 
Sí, es un problema de conexión. A favor. 
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Ya, le escuché, consejero, le escuché bien. 
 
Gracias. 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor, Secretario Técnico. 
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Gracias. 
 
Consejera Adriana Favela. 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: A favor. 
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Gracias. 
 
El orden del día fue aprobado por unanimidad de votos. 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Gracias. 
 
Por favor, dé cuenta del primer asunto. 
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: María Teresa Castell de Oro Palacios denunció a 
María Clemente García Moreno, ambas diputadas federales, esto por la presunta 
comisión de actos constitutivos de violencia política en razón de género en contra 
de la primera, así como por la inclusión de propaganda con menores de edad y 
falta de deber de cuidado de Morena. 
 
El proyecto propone la procedencia de un comentario realizado en Twitter al 
considerarse en sede cautelar que podría generar una situación de discriminación 
y que requiere de una medida de protección con alcance preventivo, toda vez que 
dicha expresión puede resultar discriminatoria en contra de la denunciante. 
 
Y por lo que hace a las restantes publicaciones, se propone declarar la 
improcedencia, ya que en sede cautelar se consideran amparadas bajo la libertad 
de expresión. 
 
Es cuanto. 
 
Les informo que he recibido algunas observaciones de forma. 
 
A su consideración. 
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Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Gracias, Secretario Técnico. 
 
Pregunto si hay alguna intervención. 
 
Anuncio que estoy de acuerdo con el sentido del proyecto. 
 
Si no hay intervenciones, se podría pasar a la votación, por favor. 
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Sí, Presidenta de la Comisión. 
 
Consejero Ciro Murayama. 
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor, Secretario Técnico. 
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Gracias. 
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor, Secretario Técnico. 
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Gracias. 
 
Consejera Adriana Favela. 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: A favor. 
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: El proyecto fue aprobado por unanimidad de votos. 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Gracias. 
 
Ahora, por favor, dé cuenta del siguiente asunto. 
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: El segundo asunto del orden del día corresponde a 
la queja presentada por el ciudadano Rodrigo Antonio Pérez Roldán, en contra del 
Secretario de Relaciones Exteriores, Marcelo  Ebrard Casaubón, esto por la 
presunta realización de actos anticipados de precampaña y campaña, y promoción 
personalizada y violación al principio de imparcialidad, con impacto en el próximo 
proceso electoral federal, derivado de que dicho servidor público asistió a un 
evento en Jalisco que a juicio del quejoso es ilegal, ya que emitió manifestaciones 
de índole o de carácter proselitista, así como denuncia la existencia de un 
estrategia o posicionamiento anticipado de dicho servidor público. 
 
El proyecto compone la improcedencia, toda vez que, como se razona en el 
proyecto, no se actualizan los elementos de urgencia, imperiosa necesidad o 
peligro en la demora para dictado tal como se ha establecido en precedentes de 
esta comisión y confirmados por el Tribunal Electoral, aunado a que el análisis de 
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las  conductas denunciadas tampoco revelan o permiten advertir la comisión de 
conductas ilegales desde la perspectiva del buen derecho. 
 
Finalmente, la tutela preventiva solicitada constituye actos de futuros de 
realización incierta, por lo que se propone también la improcedencia. 
 
Es cuanto, consejeras, consejero, también en este asunto hemos recibido 
observaciones de forma. 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Gracias. 
 
 Pregunto si hay alguna intervención. 
 
Y al no ser así se puede tomar la votación por favor. 
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Con gusto. 
 
Consejero Ciro Murayama.  
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor.  
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Gracias.  
 
Consejera Claudia Zavala. 
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor, Secretario Técnico. 
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Gracias. 
 
Consejera Adriana Favela. 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: A favor, Secretario Técnico. 
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Gracias. 
 
El proyecto fue aprobado por unanimidad de votos. 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Gracias. 
 
Ahora por favor sírvase a dar cuenta del siguiente asunto. 
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Sí, Presidenta. 
 
Una ciudadana denunció el supuesto uso indebido de recursos públicos por parte 
de nueva cuenta del Secretario de Relaciones Exteriores Marcelo Ebrard 
Casaubón y de la Presidenta municipal de Acapulco de Juárez Guerrero, Abelina 
López Rodríguez, derivado de que en un evento realizado en dicho municipio en el 
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que se entregaron apoyos a personas damnificadas la alcaldesa, se dedicó dice la 
quejosa a ensalzar y enaltecer indebidamente la imagen del canciller, porque 
emitió comentarios positivos de su persona. 
 
El proyecto propone la improcedencia en la medida cautelar porque si bien se 
advierten ciertas expresiones que pudieran considerarse como favorecedoras, lo 
cierto es que, desde una perspectiva preliminar, se trata solo de un mensaje de 
agradecimiento, aunado a que no se advierte el uso de frases que lo vinculen con 
alguna candidatura o proceso electoral, ni algún otro dato contenido que en ese 
sentido apunte y que consecuentemente justifique el dictado de medidas 
cautelares. 
 
Es cuanto, consejeros, consejera. 
 
Está también a su consideración con observaciones de forma. 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Gracias, Secretario Técnico. 
 
Pregunto si hay alguna intervención. 
 
Al no ser así, se puede tomar la votación. 
 
Gracias. 
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Consejero Ciro Murayama.  
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor.  
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Gracias. 
 
Consejera Claudia Zavala.  
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor, Secretario Técnico.  
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Gracias. 
 
Consejera Adriana Favela.  
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: A favor, también.  
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Gracias. 
 
El proyecto fue aprobado por unanimidad de votos.  
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Ahora, podríamos pasar al 
siguiente asunto, por favor. 
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Mtro. Carlos Alberto Ferrer: El último asunto del orden del día corresponde a la 
queja presentada por Salma Luévano Luna, Diputada Federal y Presidenta del 
colectivo “Juntes por el camino de la diversidad”, por el que denunció a Rodrigo 
Iván Cortés Jiménez, Presidente Nacional del Frente Nacional por la Familia y a 
esa asociación, por la comisión de actos constitutivos de violencia política contra 
la mujer en razón de género. 
 
El proyecto propone la procedencia de ocho publicaciones realizadas en Twitter, 
así como de un video localizado en Facebook, a considerar, de manera preliminar, 
que los mensajes ahí contenidos pueden generar una situación de discriminación 
y una afectación importante a la denunciante como mujer trans. 
 
Es cuanto, consejeras, consejero. 
 
También con observaciones de forma, se somete a su consideración. 
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Gracias, Secretario Técnico. 
 
Pregunto si hay alguna intervención. 
 
Y al no, se puede tomar la votación, por favor. 
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Consejero Ciro Murayama.  
 
Consejero Electoral Ciro Murayama: A favor.  
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Gracias. 
 
Consejera Claudia Zavala.  
 
Consejera Electoral Beatriz Claudia Zavala: A favor, Secretario Técnico.  
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Gracias. 
 
Consejera Adriana Favela.  
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: A favor, también.  
 
Mtro. Carlos Alberto Ferrer: Gracias. 
 
El proyecto fue aprobado por unanimidad de votos, Presidenta de la Comisión.  
 
Consejera Electoral Adriana Margarita Favela: Gracias, Secretario Técnico.  
 
Y habiéndose agotado los asuntos listados en el orden del día, se da por concluida 
esta sesión. 
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Gracias a todas las personas que nos apoyaron para que fuera posible la misma. 
 
Que tengan un excelente día, y un excelente inicio de semana también. 
 
Gracias. 
 

Concluye la Comisión de Quejas 
 

(Rúbricas) 
 

DRA. ADRIANA MARGARITA FAVELA HERRERA 
 

PRESIDENTA DE LA COMISIÓN 
MTRA. BEATRIZ CLAUDIA ZAVALA 

PÉREZ 
 

CONSEJERA ELECTORAL

DR. CIRO MURAYAMA RENDÓN  
 
 

CONSEJERO ELECTORAL 
MTRO. CARLOS ALBERTO FERRER 

 
SECRETARIO TÉCNICO DE LA COMISIÓN

 
 
 


